

# 建交労 ひかい

2021年12月号

発行：建交労 No.213

岐阜農林建設連合支部

〒501-4234

郡上市八幡町五町1-4-15

電話 0575-67-1582

## すべての労災・職業病の根絶をめざす



2021年 11月10日 東委員長のあいさつ

## コロナ禍の中だからこそ団結を 第22回 定期大会 開催!

11月10日(水)、郡上市文化センターで岐阜農林建設連合支部の第22回定期大会を開催しました。昨年同様コロナウイルス感染症予防のため出席者を絞っての開催となりました。最初にこの1年間で亡くなられた8名の皆さんに黙とうをささげました。

東健次執行委員長は、リニア工事で死亡事故が発生したことに触れ、トンネル現場での安全対策の徹底とじん肺基金を目指してというと挨拶しました。また、神岡じん肺訴訟では、第2陣が名古屋高等裁判所で勝利したことで、国のじん肺認定をCTで否定する動きに歯止めをかけることが出来た、画期的な勝利はみんなの努力でつかなかったもの、第3陣も頑張ろうと力強く呼びかけました。

執行部は、トンネルじん肺救済法の実現・神岡鉦山じん肺訴訟の勝利解決・アスベスト被災者の救済・学習、(次ページに続く)

教育活動などの運動方針

(案) について提案しました。なかでも組織拡大の取り組みについて「被災者が労働組合に団結することによって、国と対等に話ができる関係を築くことが可能になる。勝ち取ってきた補償内容の後退を許さず、安心して療養生活を送ることも、みなで組織拡大に真剣に取り組もう」と重点目標として提案しました。

提案の運動方針(案) 予算(案) について討議が行われ可決されました。その後、新執行委員長に水本明治さんが選出され、新たな執行部体制で、運動方針に基づいて組織拡大の運動など全組合員で奮闘することを確認し、大会を終了しました。

## 移送費不支給決定を取り消し

### 理不尽な決定からは正を勝ち取る

去年に岐阜労働基準監督署に移送費請求した組木正明さんが不支給決定されましたが、今年の11月、審査請求にて不支給取消が決定。移送費請求認定を勝ち取りました。

労災決定時に突然、移送費の不支給決定が通知されました。そのため早速、監督署に抗議のために赴きました。すると、「近くに整形外科があるのになぜわざわざ遠い病院に行っているのか」といわれました。組木さんは近くに振動病を診てもらえる病院がなく、岐阜県内の医労連であるみどり病院に通っていました。

監督署側から候補に出された「近くの病院」は検査も治療にあたる医師もいないと言われたことを伝えました。実際には冷水負荷の検査や具体的な振動症の治療方針を決める事ができる病院は現状通っている病院しかありませんでした。そんな実態を調べることもなく安易に不支給にしたことは納得がいきません。

そのため署長との面談をお願いしましたが不在。代わりに副署長に面談を求めましたが拒否されました。副署長は目の前にいるにもかかわらず話しすら聞こうとしませんでした。「一度

決定したことであり、不服があれば行政不服審査を」と担当者からの伝言だけでした。この対応は不誠実極まりない、ずさんな対応と言わざるをえません。そのため2020年10月14日に労働局に不服審査請求を行い、不支給決定処分を取り消しを求めました。

通院する病院は、単に整形外科病院であればいいのではなく「診療に適した医療機関」、つまり振動障害の治療指針に基づく診療が可能な医療機関でなければいけません。そして通達では「3障害ごとの治療効果及び症状経過を正確に把握し、治療方針をたてる。治療経過を追って監察・分析することによって、効果的かつ適切な治療を行うことができる」とを定めてい

ます。しかし、今回の不支給決定での対応は明らかに振動障害について十分な知識を持たず、選択できる医療機関が少ない現状を理解していないまま調査していること主張しました。

そして今年11月に審査請求の不支給決定の取り消しとなりました。当時の担当していた副署長からではありませんが現副所長からこちらにも電話があり、調査が不十分であったことをお詫びしました。

組木さんは、「2年もかかった。病院があるというが、報告では振動症が診ることができない病院だった。もっと早く調べて結論を出してほしかった。決定するまでの間、ずっと気になっ

まだ決まらないかと心配していた」と話してくれました。

今回、不支給決定を勝ち取ることができました。しかし、監督署の皆さんの対応のために、認定まで長時間かかり、請求者に多重の負担を強いてしまいました。今回、岐阜監督署に誤りを認めさせましたが、今後もしっかり監視し、同じような過ちを起こさせないように強く主張していきます。

### 無料電話相談を 飛騨市で開催

10月30日、岐阜県労連の事務所をお借りして労災申請・賠償金請求についての無料電話相談会を開催しました。新聞折り込みで、ちらしを飛騨市に配布し相

もしかして対象？  
まずはお気軽に  
お電話下さい。

## 無料 じん肺(けい肺) 労災・賠償金請求のための 電話相談会

10/30(土) フリーダイヤル  
午前10時~午後3時 電話 0120-378-060

先月16日、名古屋高等裁判所、三井金属神岡山じん肺訴訟原告団の代表が言い渡されました。裁判所は、三井金属其他のじん肺責任を判断、原告らの請求額をほぼ全面的に認めました。この原告団訴訟決定は、原告団以外の方からついで、裁判所からなる。被害を受けた方々の救済の方から無料相談会を行います。弁護士も参加しておりますので、裁判に関する相談にも応じます。

**神岡鉱山じん肺裁判について**

Q どんな裁判ですか？  
A 神岡鉱山で働いた労働者や遺族の方、じん肺にかかった方々の健康被害をめぐっての訴訟です。

Q これまでの判決内容は？  
A 第1回判決では、2017年に各地のじん肺訴訟を統合し、原告の請求額を認められ、最高裁判所が確定しました。また原告の16名には、第2回判決で原告の請求をほぼ全面的に認められ判決が下されました。

Q 対象になるのはどういった方ですか？  
A 神岡鉱山で働いていた方です。じん肺にかかった方も含まれます。じん肺で死亡されたご遺族も対象です。

Q 相談額は？  
A 相談は無料です。必要に応じて500円~2,700円が費用となります。

**受給された方の感想**

私は、第一審判決が確定した。裁判所は、神岡鉱山で働いていた労働者や遺族の方、じん肺にかかった方々の健康被害をめぐっての訴訟を統合し、原告の請求額を認められ、最高裁判所が確定しました。また原告の16名には、第2回判決で原告の請求をほぼ全面的に認められ判決が下されました。

神岡じん肺訴訟は、私たちの健康被害を認め、賠償金を支払うことになりました。神岡のじん肺問題の解決を促しています。

裁判は、裁判のことで終わらせません。被害者の健康と生活を守ることを目指します。神岡のじん肺問題の解決を促しています。

三井金属神岡鉱山じん肺訴訟原告団本部  
TEL 0575-67-1582 FAX 0575-67-2101

今回の相談会で使われたポスター

談会の開催を知らせました。「父が神岡鉱山で働いて、

この相談会は、三井金属神岡鉱山じん肺第2陣訴訟が、9月16日の名古屋高等裁判所で勝訴したことを受け、潜在している神岡鉱山じん肺被災者の救済を行うために計画しました。

弁護団から岡本浩明弁護士事務局長、県本部の山田透執行委員長の応援をいただき兼山、畑中が対応しました。 神岡鉱山で働いた方でじん肺に罹患しながら労災申請がなされていない方や被害企業から賠償を受けていない方がまだまだ多数みえると思います。このような方を組合員として迎え、救済を広げていきましょう。

## 2021年11月の活動報告

### 経過

- |          |                  |                |
|----------|------------------|----------------|
| 11/4     | 審査会 尾形美代子さん      | @愛知労働局         |
| 11/10    | 第22回定期大会         | @郡上市文化センター     |
| 11/11    | 審査請求聞き取り 北村由見子さん | @岐阜労働局         |
| 11/12    | 新規聞き取り           | @恵那市           |
| 11/14    | 県本部執行委員会         | @事務所           |
| 11/15    | 神岡じん肺訴訟 弁護団会議    | @リモート参加        |
| 11/17    | 新規聞き取り           | @羽島市           |
| 11/19    | 主治医面談 足立務さん      | @東海中央病院        |
| 11/22    | 新規検査 安藤博子さん      | @東濃厚生病院        |
|          | 主治医面談 宇佐美久夫さん    | @まつなみ健康増進クリニック |
| 11/25    | 主治医面談            | @愛知医科大学        |
| 11/26    | 神岡じん肺訴訟 第3陣聞きとり  | @高山市文化会館       |
| 11/27    | 神岡じん肺訴訟 闘争本部会議   | @郡上市文化センター     |
| 11/28    | リサーチセンター学習会      | @リモート参加        |
| 11/27~28 | 春闘中央討論会          | @静岡県伊豆長岡       |

## 2021年12月の予定

- |       |                 |            |
|-------|-----------------|------------|
| 12/8  | トンネルじん肺根絶訴訟聞き取り | @岐阜合同法律事務所 |
| 12/10 | 振動障害検査          | @福井光陽クリニック |
| 12/17 | 神岡じん肺訴訟 原告団会議   | @古川町公民館    |
| 12/23 | 新規検査            | @中濃厚生病院    |

がをい 汗がエい た麻 き 験ま と も 物 が の 大 ま と が た な 体  
 た棚で決でにンた銃大袋特ま 験ま と も 物 が の 大 ま と が た な 体  
 さのすしてびにンた銃大袋特ま 験ま と も 物 が の 大 ま と が た な 体  
 をの奥が、怖しいからというわけはな  
 かみしめようと思ひます。

編集後記

以前、本  
 当の崖  
 上を  
 歩い  
 てる  
 よう  
 な

編集委員 畑中